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On nous parle d’accords commerciaux, 
de changements climatiques, d’accapa-
rement des terres agricoles, d’inflation, 
de coupures de programmes et on nous 
demande d’être patient et résilient. L’ag-
riculture telle que nous l’avons connue il y 
a plusieurs années a radicalement changé 
et ce n’est évidemment pas facile. Mais je 
continue de croire que notre métier est le 
plus beau métier du monde. Nous aimons 
nos animaux, la terre et ses racines, nos 
champs et ses cultures et nous en prenons 
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La Fédération en chiffres      6-7

Mobilisations et représentations     8-10

Promotion et valorisation      11

Communications       12-13

Vie démocratique       14-15

La santé psychologique      16

Développement régional       18-19

Aménagement et protection du territoire agricole    20-23

Agroenvironnement       24-26

Centre d’emploi agricole      27-28

Formations        29

Les UPA locales en action      30-31

Membres du conseil d’administration     32-33

Membres du personnel       34-35

Les services de la Fédération      36

Sommaire

soin. Nous en prenons soin comme nous 
prenons soin de notre monde et des mil-
lions de Québécoises et de Québécois qui 
peuvent manger grâce à nous et à notre 
labeur. Je continue de penser que c’est en 
partie grâce à nous tous, productrices et 
producteurs agricoles, que le Québec est 
aussi beau et est aussi fort.

Alors continuons d’être solidaires les uns 
avec les autres, continuons de nous bat-
tre pour sauver nos terres agricoles et 

Je termine mon premier mandat en tant que votre président et ce fut tout un 
mandat; je ne saurais par où commencer si je voulais vous en faire le bilan. 
Je pourrais vous parler des nombreuses représentations faites auprès du 
gouvernement, des échanges ô combien abondants avec la Confédération, 
des multiples dossiers pour lesquels je me suis battu pour vous, des milliers de 
kilomètres parcourus, des visites réalisées sur vos fermes.  Je pourrais vous parler 
de bien des choses que nous, administratrices et administrateurs, direction 
et tout le personnel de la Fédération, avons faites pour vous, productrices et 
producteurs agricoles. Mais je veux profiter de ce mot pour vous faire passer un  
message.

nos productions et surtout, continuons 
de croire en ce que nous faisons. C’est 
ça qui m’insuffle la force pour aller vous 
représenter auprès des diverses instanc-
es; c’est voir que grâce à vous et à votre 
énergie, on est capable de faire changer 
les choses. On dit souvent que l’UPA est un 
grand paquebot qui met du temps avant 
de tourner et de prendre une direction. Je 
vous le confirme, je ferai tout pour que ce 
paquebot prenne la bonne direction pour 
vos intérêts.
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« L’agriculture telle que nous 
l’avons connue il y a plusieurs 
années a radicalement changé 
et ce n’est évidemment pas 
facile. Mais je continue de 
croire que notre métier est le 
plus beau métier du monde. »
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La situation financière au 31 juillet 2022 présentait un important déficit de liquidités dans l’organisation. 
Afin d’assurer la poursuite de nos activités et assurer la réalisation de notre plan d’action, la recherche de 
financement s’est vite imposée. Au cours de la dernière année, les partenaires suivants ont été sollicités et ont 
répondu positivement à l’appel :
- Le Fonds de défenses de la Confédération pour un prêt de 400 000 $;
- Le Syndicat des propriétaires forestiers de la région de Québec avec le refinancement d’un emprunt au 
montant de 100 000 $;
- Les UPA locales de l’Île d’Orléans, de la Côte-Nord, de Québec, Jacques-Cartier, de Charlevoix-Est, de 
Charlevoix-Ouest, de Portneuf, de la Côte-de-Beaupré; ainsi que Les Producteurs de bovins de la Capitale-
Nationale–Côte-Nord et l’Association de la relève agricole de la Capitale-Nationale–Côte-Nord pour un 
montant total d’engagement de 105 000 $.
Nous remercions chaleureusement l’ensemble de ces partenaires pour leur confiance et les termes de crédit 
favorables octroyés. Votre confiance nous a non seulement apporté des liquidités mais elle a aussi soutenu 
notre motivation à redéfinir la Fédération.

L’année 2022-2023, un virage 
marquant pour la Fédération

La dernière année représente l’amorce d’un virage majeur 
pour la Fédération. Les résultats financiers déficitaires 
au 31 juillet 2022 ont constitué la bougie d’allumage d’un 
important plan d’action pour nous réinventer. Ce plan est 
un phare. Je suis extrêmement fière de vous présenter les 
étapes franchies dans la dernière année, dans un contexte 
où les difficultés de recrutement de la main-d’œuvre ont 
constamment freiné nos élans.

Explorer les 
possibilités  
de partenariat

Comme notre Fédération et celle du Bas-Saint-Laurent partagent des enjeux communs quant aux services professionnels 
offerts en matière de comptabilité et fiscalité, elles ont conclu une entente de partenariat dans la dernière année.  Un 
partenariat qui nous permettra d’accroitre notre synergie, notre visibilité et par le fait même, notre efficacité et notre 
pérennité.

En vertu de cette entente, nous avons mandaté une firme d’experts qui a recommandé la mise en place de processus 
respectant les meilleures pratiques d’affaires et une structure de partenariat optimisée pour l’offre de nos services 
professionnels en comptabilité et fiscalité. Forts de ces recommandations, nous avons procédé au recrutement d’une 
directrice générale partagée pour nos SCF Conseils. À compter de septembre 2023, cette nouvelle directrice assurera 
également la direction commune des services de comptabilité et fiscalité offerts par nos Fédérations. Elle aura pour 
principal mandat la mise en œuvre des recommandations déposées par la firme d’experts. Nous sommes convaincus que 
ces actions prises conjointement constitueront le socle d’un partenariat rentable et durable.

Mot de la
directrice 
régionale

Rechercher du  
financement pour 
renflouer le fonds 

de roulement de la 
société

Dans un contexte de pénurie de main-d’œuvre et d’inflation, l’optimisation de nos processus est vitale. Dans la dernière 
année, toutes les équipes de la Fédération se sont mobilisées dans un grand nombre d’ateliers, permettant une 
réflexion collaborative sur nos façons de faire.  Dans certains cas, les approches ont été revues pour dégager des gains 
d’efficacité. Dans d’autres cas, les processus actuels ont été cartographiés et des solutions d’avenir ont été discutées. 
Ces solutions seront graduellement implantées au cours des prochaines années, principalement par la mise en œuvre 
des recommandations de la firme d’experts dans le cadre de notre partenariat avec la Fédération du Bas-Saint-Laurent.  

En plus des processus, l’organigramme a été redessiné. Notamment, un poste de directeur des finances et de 
l’administration a été créé et récemment comblé. Ce poste viendra en appui à l’amélioration des processus organisationnels 
et assurera un meilleur contrôle financier.

Assurément, le statut quo ne représentait pas une option. La Fédération est maintenant prête à accueillir le changement. 

Optimiser 
nos processus

Créer un climat 
de travail 

mobilisateur

Encore plus aujourd’hui, le capital humain constitue une richesse incommensurable de notre organisation. Au 
cours de la dernière année, je suis heureuse d’avoir procédé au renouvellement de nos conventions collectives 
2022-2025. Les conditions d’emploi offertes ont été ajustées pour favoriser l’attraction et la rétention de notre 
personnel. 

L’équilibre travail-vie personnelle est aussi une condition recherchée par tous et chacun. J’ai le souhait que les 
transformations que nous vivrons au cours des prochaines années pourront y contribuer.
Je ne pourrais passer sous silence le travail incroyable réalisé dans la dernière année par les gestionnaires de la 
Fédération ainsi que par notre club social pour créer un climat de travail mobilisateur. Le personnel y a également 
contribué par un accueil bienveillant de tous nos nouveaux employés.

Véritablement, l’année 2022-2023 constitue un nouveau départ 
pour la Fédération. Je remercie l’ensemble des employés, 
gestionnaires, administrateurs et partenaires pour votre 
accompagnement dans ce grand virage.
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Chantal Savoie,  
directrice régionale
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PRODUCTION Nombre de Fermes Nombre de Producteurs

Acéricole 287 422

Ovin 33 44

Apiculture 31 41

Aquaculture 10 16

Bovin 280 444

Biologique 67 107

Forestier 181 262

Caprin 12 17

Grains 460 725

Lait de chèvre 9 15

Cultures maraîchères 251 370

Chevaux 41 53

Divers 214 291

Oeufs 6 9

Fraises et framboises 108 1 16151

Grands gibiers - bisons 1 1 2

Grands gibiers - cerf rouge 4 5

Grands gibiers - wapiti 2 2

Grands gibiers - sanglier 1 1

Horticulture ornementale 35 53

Lapin 14 23

Lait 123 224

Oiseaux migrateurs 29 44

Porc 38 69

Pomme 59 83

Pomme de terre 39 67

Serre 56 89

Volaille 33 57

UPA locales Nombre de Fermes Nombre de Producteurs

Charlevoix-Est 70 105

Charlevoix-Ouest 121 176

Île d’Orléans 167 253

Côte-de-Beaupré 91 120

Portneuf 430 642

Québec,Jacques-Cartier 160 233

Côte-Nord 92 137

Fédération 1131 1666

La 
Fédération
en chiffres
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Élections provinciales 2022

En septembre 2022, les producteurs agricoles et 
forestiers de la Fédération se sont rassemblés à 
l’occasion d’une soirée d’échanges avec les différentes 
formations politiques. Plusieurs sujets comme l’inflation, 
l’agroenvironnement, la protection des terres agricoles 
et la place de la relève ont été abordés. Les productrices 
et producteurs présents ont mis en lumière les enjeux 
agricoles lors de la période de questions. 

Dégâts causés par les 
motoneiges

Cette année encore, plusieurs dégâts 
causés par les motoneiges sur les 
propriétés agricoles et forestières 
ont été rapportés. Des dizaines 
d’entrevues ont eu lieu dans les médias 
afin de dénoncer ces pratiques et 
conscientiser les motoneigistes et 
citoyens. Près de 200 panneaux de 
sensibilisation ont été acheminés aux 
producteurs afin qu’ils puissent les 
afficher dans leurs champs. 

Opération inflation

De nombreuses représentations 
ont été effectuées tout au long 
de l’année pour demander aux 
gouvernements d’intervenir 
concernant les conséquences de 
l’inflation, l’augmentation des coûts 
de production et la flambée des 
taux d’intérêt pour les fermes. Plus 
de 200 entreprises agricoles de la 
région ont complété le sondage 
de l’Union pour dresser un portrait 
économique de la situation. La 
Fédération et ses UPA locales ont 
rencontré une dizaine de députés à cet 
effet. Diverses sorties médiatiques ont 
également eu lieu afin de dénoncer 
l’inaction des gouvernements et 
sensibiliser les citoyens à cet enjeu. 

Mobilisations et 
représentations 
de la Fédération

Programmes du MAPAQ et la FADQ

Des nombreuses représentations politiques et syndicales ont été faites 
concernant le mécontentement des producteurs de la Capitale-Nationale 
et de la Côte-Nord sur les programmes offerts par la FADQ et le MAPAQ 
et leur volonté de les voir se moderniser aux réalités du secteur agricole. 
Les programmes de l’assurance récolte, l’assurance stabilisation des 
revenus agricoles, la garantie de prêt, la nouvelle mouture de l’initiative 
ministérielle productivité végétale, l’initiative ministérielle de rétribution 
des pratiques agroenvironnementales ou encore les délais avant l’ouverture 
des programmes du MAPAQ en 2023 ont notamment été ciblés par nos 
représentations.

Rencontre avec Justin Trudeau, Premier ministre du 
Canada

Dans le cadre d’une discussion publique avec le Premier ministre du Canada 
en février 2023, plusieurs élus de la Fédération ont pu interpeller M. Trudeau, 
notamment au sujet de l’inflation, la santé psychologique, l’industrie forestière 
et l’accaparement des terres par le secteur de l’aéronautique. 

Crise porcine pour les 
producteurs de Charlevoix

Depuis le printemps 2023, la 
Fédération a accompagné les 
producteurs de porcs de la région de 
Charlevoix dans leurs représentations 
à la suite des difficiles annonces du 
secteur. Plusieurs rencontres avec 
les différents partis d’opposition, 
la Financière agricole du Québec 
(FADQ) et des représentants 
du cabinet du ministre André 
Lamontagne au ministère de 
l’Agriculture des Pêcheries et de 
l’Alimentation du Québec (MAPAQ) 
ont eu lieu dans les derniers mois. Les 
objectifs derrière cette démarche 
sont de demander au gouvernement 
de prendre en compte la particularité 
régionale de Charlevoix pour les 
coûts de production et de transports, 
d’actualiser les programmes de la 
FADQ et de soutenir le secteur porcin, 
fleuron de l’économie agricole du 
Québec. 

8 9



Siège d’observateur au Grand Marché de Québec

Depuis le printemps 2023, la Fédération possède un siège d’observateur sur le conseil d’administration de la 
Coopérative des Horticulteurs dans le but de mettre à profit notre expertise et nos connaissances du milieu 
pour le développement et la pérennité du Grand Marché de Québec.

Inondations dans Charlevoix

À la suite des inondations au printemps 2023, qui ont décimé 
une cinquantaine d’hectares en zone agricole à Baie-Saint-Paul 
et Saint-Urbain, la Fédération a fait plusieurs représentations 
auprès de la députée locale, Mme Kariane Bourassa, du MAPAQ 
et du ministère de la Sécurité publique pour obtenir des 
compensations financières pour les pertes des producteurs 
agricoles touchés. Une étude pilotée par la Fédération et 
financée par le MAPAQ devrait voir le jour afin d’identifier les 
impacts des inondations et évaluer les différents coûts associés. 

Dommages dus aux 
intempéries

Les multiples intempéries qui ont 
endommagé les différentes cultures 
au cours de l’été 2023 ont causé des 
pertes importantes se chiffrant à 
plusieurs centaines de milliers de 
dollars pour les producteurs. Dans ce 
contexte, la Fédération a interpellé 
le gouvernement pour octroyer une 
aide financière rapide aux entreprises 
touchées tout en demandant 
une adaptation des programmes 
d’assurance récolte de la FADQ face 
aux changements climatiques. 

Portes ouvertes 
Mangeons local

Les Portes ouvertes Mangeons 
local se sont déroulées le 
dimanche 10 septembre 2023, 
permettant aux visiteurs de découvrir 
le savoir-faire exceptionnel des 
productrices et producteurs agricoles 
de la région. Dans la Capitale-Nationale 
et sur la CôteNord, un total de quatre 
entreprises ont ouvert leurs portes 
au public. Il s’agit de la Bio Ferme des 
Caps sur la Côte-de-Beaupré, Miel & 
Co dans Portneuf, la Ferme Édouard 
Tremblay et Fils dans Charlevoix et 
la Ferme Manicouagan sur la Côte-
Nord. Année après année, le succès 
de cet événement est attribuable aux 
propriétaires, à leurs familles, à leurs 
amis, aux bénévoles et aux comités 
organisateurs. 

et la

Animations du jeu 
Kasscrout 

Plusieurs animations du jeu Kasscrout 
ont eu lieu au cours de la dernière 
année. À cet effet, des productrices et 
producteurs ainsi que des membres 
de l’équipe de la Fédération se sont 
rendus à la rencontre des familles 
lors de la Grande tablée de la Fête 
Nationale du Québec, à l’occasion 
de la Semaine de l’Agriculture, de 
l’Alimentation et de la Consommation 
et lors des Portes ouvertes Mangeons 
local. Le jeu a également été présent 
dans les camps de jour de Portneuf et 
de Charlevoix au cours de l’été.

Bourse au Gala de 
Fierbourg

Le président, M. Yves Laurencelle, a 
assisté à l’activité Méritas du secteur 
horticole de Fierbourg, centre de 
formation professionnelle, afin 
de remettre une bourse de 250 $ 
offerte par la Fédération à l’étudiant 
récipiendaire, M. Xavier Bertrand. 

Stage d’un jour en 
agriculture

Le 20 avril 2023, deux étudiants du 
secondaire ont pu se familiariser 
avec l’agriculture dans le cadre du 
Programme de stage de l’organisme 
JeunesExplo – Stages d’un jour. Ils 
ont visité la Ferme Bédard et Blouin à 
Beauport et la Ferme Jeanlyne à Québec. 
Ils ont également rencontré différentes 
ressources de l’UPA, un agronome du 
Club agroenvironnemental de la Rive-
Nord et une agroéconomiste d’Agrigo 
Conseils. Cette journée leur a permis 
d’en apprendre davantage sur le métier 
d’agriculteur et sur les différents emplois 
d’intervenants du milieu.

Le concours Sur les traces de Louis Hébert 
finaliste au congrès de l’Unionn

Le concours en entrepreneuriat agricole, Sur les traces de Louis 
Hébert, a été finaliste pour le prix Développement – Gérard-Filion 
lors du dernier gala de l’Union, le 30 novembre 2022. Ce prix met en 
lumière des réalisations et des gains obtenus collectivement dans 
les domaines de la mise en marché, du développement régional, de 
la protection du territoire ou encore des actions déterminantes en 
faveur de la relève et de l’agriculture de proximité. À ce jour, plus 
de vingt relèves agricoles finalistes lors de l’une des six éditions du 
concours sont toujours en production.
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449 
abonnés

Médias
Un grand nombre de dossiers agricoles ont fait 
les manchettes dans les médias et plusieurs 
administrateurs et producteurs ont été sollicités 
pour des entrevues à la radio, à la télévision et dans 
les journaux. Parmi les thèmes abordés lors de ces 
entrevues, on retrouve les nombreux dommages causés 
par les aléas de la météo, la protection des terres 
agricoles, les impacts de l’inflation et de la hausse du 
prix des intrants.

Communications

Réseaux 
sociaux

Facebook

1 601 
abonnés

X (Twitter)

554 
abonnés

Linkedin

91 
relations

Infolettre régionale  
Sur le champ
Au cours de la dernière année, 19 publications 
de l’infolettre Sur le champ ont été acheminées 
aux productrices et producteurs pour lesquels 
nous disposons d’une adresse courriel ainsi 
qu’aux partenaires du milieu et employés de 
la Fédération. Au total, près de 850 personnes 
reçoivent le bulletin d’informations régionales. Par 
ailleurs, une nouvelle infolettre est également à 
votre disposition afin de recevoir les informations 
du Centre d’emploi agricole (CEA) de la Fédération. Nouveau site Internet

Le nouveau site Web de l’Union et ceux des 
Fédérations ont été mis en ligne à l’automne 2022. 
Ce lancement est l’aboutissement de trois 
années de travail concerté de la part des équipes 
impliquées dans ce grand chantier de refonte 
Web qui permet désormais d’offrir aux usagers 
une expérience de navigation plus fluide et 
personnalisée. Pour visiter le site Web de la 
Fédération : capitale-nationale-cote-nord.upa.qc.ca

Site autocueillette.com
Le site Web www.autocueillette.com et sa page Facebook font la promotion de 23 
entreprises qui offrent le service d’autocueillette à la ferme. Ces réseaux sociaux 
permettent aux consommateurs de découvrir les bonnes adresses pour récolter une 
gamme très variée de fruits et de légumes. Les entreprises qui souhaitent bénéficier de 
l’excellent référencement des plateformes Web autocueillette sont invitées à contacter la 
ressource de la Fédération, Mme Catherine Vigneault au cvigneault@quebec.upa.qc.ca 
ou au 418-872-0770 poste 207.

Vous pouvez maintenant suivre 
la Fédération sur YouTube. Vous 
pourrez y visionner les différents 
webinaires et les formations qui 
ont eu lieu virtuellement.

Youtube

Instagram

Crédit photo Radio-Canada
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Comité en vie démocratique

Cette année, le comité en vie démocratique s’est réuni à quatre reprises. Les 
membres ont établi la stratégie de représentation dans le cadre des élections 
provinciales et convenu des enjeux agricoles à présenter aux candidats. 
Également, le comité a travaillé sur quatre priorités : la politique d’accueil 
des nouveaux producteurs et le contact avec les non-membres, optimiser 
l’intégration et l’engagement des nouveaux membres, hausser la proximité 
avec les producteurs et adopter les changements réglementaires. Enfin, les 
membres du comité ont travaillé à la mise en place du prix valorisation de 
l’implication syndicale.

Prix valorisation de l’implication syndicale

La Fédération a mis en place une nouvelle reconnaissance 
afin de mettre en lumière l’implication des administratrices 
et administrateurs de la région. Ce prix est remis à une 
productrice ou producteur agricole qui s’implique dans sa 
communauté afin de défendre les intérêts des producteurs de 
la région. 

Parmi les cinq candidatures reçues cette année, le prix 
valorisation de l’implication syndicale a été remis à M. Gilles 
Grandbois lors de l’AGA de la Fédération en novembre dernier. 
M. Grandbois fait preuve d’un grand dévouement et d’une 
contribution exceptionnelle à la vie syndicale et fait rayonner 
l’agriculture dans la région. Félicitations à M. Gilles Grandbois 
pour cette distinction.

Formation des nouveaux 
administrateurs

En février dernier, la Fédération a 
tenu une formation en ligne pour les 
nouveaux administrateurs des UPA 
locales. Lors de cette rencontre, six 
nouveaux administrateurs étaient 
présents afin d’en apprendre 
davantage sur l’UPA ainsi que sur 
leurs rôles et responsabilités en tant 
qu’administrateurs.  

Une vie démocratique en santé !

La Fédération et les UPA locales sont administrées par 91 productrices et 
producteurs au sein des instances locales et 24 à l’échelle régionale. Un total de 
97 % des postes sont comblés tant au niveau de la représentation territoriale, de 
production qu’au niveau de la relève, des agricultrices et des fermes de petite 
taille. La Fédération est très fière de sa vie démocratique! 

Comité fermes de petite taille et de proximité

Une tournée des conseils d’administration des UPA locales a été réalisée pour 
présenter le plan d’action du comité des fermes de petite taille en plus de 
mandater les UPA locales afin qu’elles identifient les fermes de leur territoire 
qui correspondent à cette définition. Des représentants des fermes de petite 
taille des UPA locales ont également participé à la consultation virtuelle de 
l’UPA provinciale pour revoir l’appellation de fermes de petite taille (revenu brut 
de 50 000 $ et moins). Le terme fermes de petite taille a finalement été changé 
pour fermes de proximité et se définit par une entreprise agricole générant un 
revenu brut de 100 000 $ et moins, privilégiant une mise en marché de proximité. 
Finalement, cinq représentants de la Fédération ont participé à la journée provinciale sur les 
marchés de proximité afin d’échanger sur le bilan des actions provinciales et sur les enjeux 
de la mise en marché de proximité.

Changement de nom de l’Union et rédaction épicène

La Fédération a interpellé la Confédération au sujet du potentiel changement de nom de l’Union des producteurs 
agricoles ainsi que de la rédaction épicène des règlements généraux. La Fédération a bien évidemment à cœur 
l’inclusivité et la représentativité des productrices et producteurs agricoles qu’elle représente. C’est d’ailleurs déjà 
inscrit au cœur de sa mission : L’Union des producteurs agricoles de la Capitale-Nationale–Côte-Nord a pour mission 
principale de promouvoir, défendre et développer les intérêts professionnels, économiques, sociaux et moraux des 
productrices et des producteurs agricoles et forestiers de son territoire, sans distinction de race, de nationalité, de 
sexe, de langue et de croyance. Pour cette raison, la Fédération souhaite que les dossiers assurant la rentabilité, la 
pérennité et le développement des entreprises agricoles soient davantage priorisés par l’Union plutôt que ceux traitant 
d’un potentiel changement de nom ou de la rédaction épicène.

Accueil des nouveaux 
producteurs

Depuis la mise en place de la nouvelle 
politique d’accueil, plus de 56 nouveaux 
producteurs ont été rencontrés par les 
ambassadeurs des UPA locales cette 
année. Les nouveaux producteurs ont 
été accueillis individuellement ou lors 
de rencontres de groupe afin d’être 
informés sur le rôle de l’organisation et 
les avantages de devenir membre. Les 
ambassadeurs sont dévoués dans leurs 
tâches et leur travail est salué.

14 15



RA
PP

OR
T 

AN
NU

EL
 2

02
2-

20
23

Le service de travailleur de rang Au cœur des familles agricoles (ACFA) de la 
Capitale-Nationale–Côte-Nord a été mis en place en mai 2021. Depuis ce jour, 
plus de 550 interventions ont été réalisées dont 287 interventions uniquement 
dans la dernière année. Pour l’année 2022-2023, Mme Myriam Lachance, notre 
travailleuse de rang, a rencontré 73 nouveaux producteurs et productrices dans 
la région. Les demandes pour ses services sont en constante croissance et 
plusieurs producteurs ont développé le réflexe de demander de l’aide. 

La 
santé 
psychologique

Service de travailleur de rang

Comité santé psychologique et plan d’action
Pendant l’année, le comité s’est réuni une fois afin d’adopter un plan d’action dans le but d’améliorer  
la santé mentale des productrices et producteurs agricoles. Voici les principales actions en cours:
• Rechercher du financement pour assurer le maintien du service de travailleuse de rang; 
• Entamer des discussions afin d’embaucher une 2ème travailleuse de rang dans notre région;
• Valoriser l’équilibre travail et vie personnelle auprès des producteurs en offrant un webinaire par Mme Myriam Lachance;
• Créer des objets promotionnels à remettre aux producteurs avec les coordonnées des services d’aide de la région;
• Poursuivre l’organisation des formations sentinelles offertes aux producteurs et intervenants du milieu agricole en 

collaboration avec les centres de prévention du suicide;
• Faire la promotion du programme d'aide pour les agriculteurs (PAPA) auprès des producteurs afin de bénéficier de 

services de santé et autres, gratuitement.

La Fédération remercie ses partenaires 
pour leur généreuse contribution au 
financement des services de travailleur 
de rang Au cœur des familles agricoles 
(ACFA) de la Capitale-Nationale–Côte-
Nord 

Simard Suspensions inc

Jolco

Desjardins

UPA de Charlevoix-Ouest

UPA de Charlevoix-Est

UPA de la Côte-de-Beaupré

UPA de Portneuf

UPA de l’Île d’Orléans

UPA de Québec, Jacques-Cartier

UPA de la Côte-Nord

AssurExperts Gauthier et associés

Novago

Producteurs de grains de la Rive-Nord 

Éleveurs de volailles de l’Est-du-Québec

Les producteurs de lait de la  
Capitale-Nationale–Côte-Nord

Avantis

Fromagerie des Grondines
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L’entente sectorielle a été renouvelée pour une troisième 
fois avec comme objectif la concertation et la mobilisation 
des acteurs de la Capitale-Nationale et la Ville de Lévis 
tout en soutenant le secteur agricole et agroalimentaire. 
Avec un budget bonifié par le gouvernement cumulant plus 
de 2,5 M$, les treize partenaires signataires de l’Entente 
sectorielle 2023-2025 continuent la réalisation de nombreux 
projets :

• Remise en production des terres agricoles inexploitées
• Assurer une meilleure distribution de produits régionaux
• Développer l’agrotourisme et le tourisme gourmand
• Soutenir les marchés publics
• Développer l’agrotransformation et l’alimentation dans les  
   HRI
• Soutenir la relève agricole
• L’ARTERRE
• Le camp d’entraînement agricole
• La travailleuse de rang

Entente sectorielle sur le développement des activités agricoles et 
agroalimentaires de la région de la Capitale-Nationale et de la Ville de Lévis 

2023-2025

Développement
régional
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Concours en entrepreneuriat agricole 
Sur les traces de Louis Hébert

La finale de la 6e édition du concours en entrepreneuriat 
agricole Sur les traces de Louis Hébert a eu lieu 
le 9 décembre 2022 à l’Université Laval devant jury, public 
et en direct sur Facebook. Au terme de la délibération des 
membres du jury, les prix ont été décernés comme suit : 

Dans la dernière année, des élus et des employés 
de la Fédération ont participé à divers comités ou 
activités en lien avec le développement des marchés de 
proximité dont :  

• Table pour le développement des marchés de 
proximité (instance de l’Union – élus et employés)

• Rencontre des responsables de mise en marché 
(instance de l’Union – employés uniquement)

• Comité de Québec Région Gourmande
• Comité des Petits Ambassadeurs de la Capitale-

Nationale
• Comité de suivi du projet Se mailler pour mieux 

manger
• Projet de coopération décentralisé France-Québec
• Comité de mobilisation du Projet de système 

alimentaire territorialisé (SAT-Qc)
• Comité pour l’organisation d’une journée 

d’information pour les gestionnaires des marchés 
publics de la région

Dans le cadre de l’un de ces projets, des élus et des 
producteurs agricoles de la région ont eu l’opportunité 
d’échanger avec une délégation française sur le 

thème du développement durable des 
systèmes alimentaires territorialisés pour la 
résilience de nos collectivités. Ces échanges 
ont eu lieu lors de visites d’entreprises 
agricoles et de rencontres avec différents 
intervenants du secteur agroalimentaire 
du 19 au 23 septembre 2022. Cette 
démarche s’inscrit dans le cadre du projet 
de Coopération décentralisée France-
Québec en partenariat avec la Chaire de 
recherche en droit sur la diversité et la 
sécurité alimentaires de l’Université Laval et 
la Communauté métropolitaine de Québec. 

LE BEAU CHAOS,
Cassandre Masson, Portneuf

4E PRIX & COUP DE CŒUR DU PUBLIC

1ER PRIX
VERGER DES CHAMPS 
Marie-Lysanne Boily et Pierre-Luc 
Tremblay, Charlevoix-Est

HYDROMEL STONEHAM
Talusier Arbour LaSalle, 
Jacques-Cartier

2E PRIX

FERME LA JOYEUSE
Fanny Rouleau et Guillaume Landry, 
Portneuf

3E PRIX
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Saint-Augustin-de-Desmaures 
doit protéger ses terres!

La municipalité de Saint-Augustin-de-Desmaures 
a fait beaucoup parler d’elle dans la dernière année 
concernant sa volonté de dézoner ses terres agricoles. 
En plus de la révision du plan d’urbanisme de la 
ville, suivi de très près par l’UPA locale, un dossier 
de dézonage déposé à la Commission de protection 
du territoire agricole du Québec (CPTAQ) pour un 
réaménagement de la route de Fossambault a pris 
énormément d’ampleur. Le président de la Fédération 
a d’ailleurs fait part de ses craintes sur la vision 
inquiétante de la protection du territoire agricole de la 
municipalité auprès du président de la Communauté 
métropolitaine de Québec (CMQ), M. Bruno Marchand. 
La pression et l’étalement urbain continuent d’être 
extrêmement menaçants, notamment autour de la 
CMQ et principalement par des non-agriculteurs. 
La protection du territoire agricole est au cœur des 
priorités de la Fédération.

Orientations Gouvernementales 
en Aménagement du Territoire

Le 1er mai dernier, dans le cadre de la mise en œuvre 
de la Politique nationale de l’architecture et de 
l’aménagement du territoire, la ministre des Affaires 
municipales et de l’Habitation (MAMH), Mme Andrée 
Laforest, a lancé le début des consultations concernant 
les orientations gouvernementales en aménagement 
du territoire. La Fédération a participé aux rencontres 
régionales de la Capitale-Nationale et de la Côte-Nord 
et nos commentaires ont été acheminés au MAMH.

La réforme de la protection 
du territoire agricole inquiète la 
Fédération

À la suite de l’annonce du gouvernement, en juin 2023, 
de vouloir moderniser la Loi sur la protection du territoire 
agricole (LPTAA), la Fédération a fait part de ses craintes 
quant à un changement à la Loi qui pourrait faciliter le 
dézonage de terres agricoles et accélérer l’étalement 
urbain. L’idée de donner une voix aux municipalités lors de 
la consultation n’augure rien de bon selon la Fédération. 
Diverses sorties médiatiques et échanges avec le cabinet 
du ministre Lamontagne et l’Union ont eu lieu à ce sujet. 
La Fédération déposera différents mémoires à ce sujet au 
cours de la prochaine année. 

Aménagement 
et protection 
du territoire agricole
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Hydro-Québec

Tout au long de l’année et un peu partout sur 
son territoire, la Fédération a rencontré des 
représentants d’Hydro-Québec pour venir en aide 
aux producteurs ayant des problématiques avec 
eux. Branchement au réseau triphasé, passage de 
nouvelles lignes électriques ou éoliennes sur des 
terres agricoles et leurs impacts ou encore veille 
à la remise en état des cultures après un chantier 
sont quelques exemples de nos interventions. Des 
représentations ont également été faites auprès des 
instances concernées afin de diminuer les délais de 
raccordement au réseau d’Hydro-Québec pour les 
producteurs agricoles, et cela, pour tous les types de 
raccordement. 

Les Terres des sœurs de la Charité 
deviennent l’Agroparc 

Le gouvernement a procédé au rachat des 
Terres des sœurs de la Charité en 2022 pour en 
faire un Agroparc. Ce projet consiste à combiner 
l’agriculture, l’enseignement et la recherche 
sur ces terres d’environ 250 hectares. Pour ce 
faire, différents acteurs du milieu sont appelés à 
participer aux diverses consultations pour définir 
le projet. La Fédération a siégé tout au long de 
l’année aux différents comités d’orientation et a 
également pris part à la table des acteurs clefs 
en rappelant à maintes reprises l’importance de 
préserver le caractère agricole et nourricier des 
terres et d’impliquer les producteurs agricoles tout 
au long du processus.  

Projet pilote de la CPTAQ pour les logements temporaires des TET

La CPTAQ a lancé cette année un projet pilote visant l’hébergement des travailleurs étrangers temporaires (TET) et 
des travailleurs agricoles saisonniers (TAS). Dans un souci constant de protéger le territoire tout en valorisant les actifs 
agricoles et les activités bioalimentaires, la CPTAQ souhaite proposer une alternative aux entreprises qui remplissent 
certains critères applicables à ce projet. La Fédération a émis plusieurs commentaires dans le but d’améliorer le projet 
pilote et s’est également prononcée sur le dépôt d’un dossier individuel à ce sujet. 

Plans régionaux des milieux humides et 
hydriques

L’entrée en vigueur de la Loi sur la conservation des milieux 
humides et hydriques, en 2017, obligeait chacune des MRC à 
élaborer un Plan régional des milieux humides et hydriques 
(PRMHH) sur son territoire au plus tard le 16 juin 2022. Cependant, 
plusieurs MRC n’étaient pas en mesure de respecter cette date 
butoir. Elles ont donc obtenu un délai supplémentaire pour 
remettre leurs PRMHH au ministère de l'Environnement, de la 
Lutte contre les changements climatiques, de la Faune et des 
Parcs (MELCCFP) en juin 2023. La Fédération et les UPA locales ont 
activement participé aux rencontres de consultation organisées 
par les MRC afin de s’assurer que les choix de conservation 
tiennent compte de l’agriculture. En attendant le retour du 
MELCCFP, suivant le dépôt de tous les PRMHH, vous pouvez 
consulter la foire aux questions qui se trouve sur le site Internet de 
la Fédération pour plus d’informations. 

Dossiers à la CPTAQ

La Fédération est sollicitée par la CPTAQ pour donner ses 
recommandations sur des dossiers d’intérêt collectif. La 
Fédération, après consultation des UPA locales concernées, 
s’est donc prononcée sur plusieurs dossiers en lien avec 
la protection du territoire agricole. Voici le nombre d’avis 
envoyés pour chacune des UPA locales entre le 1er août 2022 et 
le 31 juillet 2023 : 

Portneuf 6

Québec, Jacques-Cartier 1

Île d’orléans 1

Côte-de-Beaupré 0

Charlevoix-Ouest 2

Charlevoix-Est 3

Côte-Nord 0

Total* 13

Plusieurs demandes formulées à la CPTAQ visaient des travaux 
d’utilité publique. Lorsque des impacts importants étaient 
appréhendés sur la zone agricole, la Fédération s’est opposée 
à la conversion de terres agricoles à d’autres fins. Lorsque 
les projets étaient jugés de faible impact sur l’agriculture, la 
Fédération a tout de même fait des commentaires auprès de 
la CPTAQ pour que des mesures d’atténuation soient intégrées 
dans les décisions rendues. 

*Selon la date d’envoi de l’avis à la CPTAQ

Faune
Programme d’effarouchement 
des oiseaux migrateurs en milieux 
agricoles 

Le programme d’effarouchement a encore une 
fois été offert gratuitement aux producteurs 
agricoles. Cette année, le budget alloué à 
ce programme a été inférieur aux années 
précédentes considérant les négociations au sujet 
des nouvelles conventions d’aide financière et des 
modifications au niveau du mode de financement. 
Le budget alloué nous a tout de même permis 
d’offrir ce service et cela avec la collaboration 
des effaroucheurs et des producteurs agricoles. 
Deux effaroucheurs ont été engagés et cinq 
producteurs agricoles se sont manifestés pour 
utiliser ce service au printemps 2023. 

Le 2 novembre 2022, la Fédération a organisé 
une activité d’information et de réseautage 
concernant le Programme d’effarouchement 
des oiseaux migrateurs en milieux agricoles sur 
les problématiques liées à la faune sauvage. 
Une quinzaine de personnes ont participé à cet 
événement.

Modifications pour le prochain plan de gestion 
du dindon sauvage au Québec

Des représentations ont été faites auprès de la Fédération 
québécoise des chasseurs et pêcheurs de la région de 
la Capitale-Nationale pour demander au ministère de 
l’Environnement et de la Lutte contre les changements 
climatiques de la faune et des parcs (MELCCFP) de :
• Subdiviser la zone 27 dans le but de créer une sous-zone afin 

que s’appliquent les modalités de chasse prévues pour une 
population de dindons sauvages établie et en croissance;

• Reconnaître que les techniques proposées pour le contrôle 
de la déprédation animale ne sont pas adaptées pour le 
secteur agricole et nécessitent des investissements majeurs 
pour les producteurs agricoles;

• Assouplir sa réglementation pour permettre l’abattage de 
dindons sauvages lorsque ces derniers font des dommages 
sur les entreprises agricoles.

De plus, M. Gilles Grandbois, représentant de la Fédération sur la 
Table régionale faune de la Capitale-Nationale a participé à une 
consultation en avril 2023 concernant différents plans de gestion 
dont celui du dindon. Il a signifié l’importance d’augmenter la 
limite de prise permise et d’augmenter la période de chasse du 
dindon sauvage.
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Biodiversité avec le Plan d’agriculture durable

Le projet Biodiversité dans le cadre du Plan d’agriculture durable 
du MAPAQ d’une durée de 3 ans a pour objectif principal d’ac-
croître la connectivité écologique et la conservation de la biodi-
versité déjà existante sur le territoire de la Fédération ainsi que 
sur celui des Fédérations de la Gaspésie-les-Îles, l’Abitibi-Témis-
camingue et du Bas-Saint-Laurent. Chacune d’elles a ses partic-
ularités, mais elles détiennent aussi des similitudes et des objec-
tifs communs en ce qui a trait à la conservation de la biodiversité 
en milieu agricole. À l’aide de webinaires, de capsules vidéo et 
avec un répertoire des outils disponibles sur les bonnes pratiques 
et aménagements favorables à la biodiversité, les producteurs 
agricoles des quatre régions seront sensibilisés aux avantages de 
ces pratiques et seront invités à y adhérer.

Le projet mise sur une synergie entre les divers partenaires dans 
chacune des régions pour collaborer à la réalisation d’activités 
de formation et de communication sur l’importance de la 
biodiversité en milieu agricole.

Activités réalisées :

• Campagne de valorisation : réalisation de l’image de marque 

•  Visite de ferme réalisée dans Charlevoix le 7 septembre 2022
 sur deux entreprises. Visite d’aménagement de haies brise-
vent et de bandes riveraines et atelier de taille d’entretien. 
Présentation des bienfaits des aménagements de biodiversité 
pour les entreprises agricoles. 

•  Séance d’information à l’Île d’Orléans lors de l’AGA du Réseau 
de Lutte Intégrée Orléans : Bien comprendre la compensation 
carbone : qu’en est-il pour le secteur agricole ? Comment 
favoriser les pollinisateurs en milieu agricole et Résumé des 
principales exigences relatives à la protection du littoral et des 
milieux humides et hydriques.
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Agriclimat 

La phase deux du projet Agriclimat 
s’est poursuivie avec le 2e groupe 
de travail, réunissant plusieurs 
producteurs de la Fédération, 
le 11 avril 2023. Rappelons que le 
premier groupe de travail avait 
pour objectif de faire ressortir les 
priorités régionales collectives 
pour l’adaptation aux changements 
climatiques. Le 2e groupe de travail 
a pour but de réfléchir sur les pistes 
d’action ressorties avec les fermes 
pilotes, de déterminer la faisabilité 
d’actions de réduction des émissions 
des GES en faisant découler les 
particularités régionales et contribuer 
à la réflexion sur l’élaboration des 
fiches « Améliorer le bilan carbone ». 
D’autres groupes de travail sont 
prévus pour l’automne 2023 et le 
printemps 2024.

Cohorte pâturage de Charlevoix

La cohorte pâturage de Charlevoix fût composée d’une dizaine de 
productrices et producteurs de Charlevoix de différentes productions, 
ayant tous comme point commun le désir de faire ou d’améliorer 
l’efficacité de leur pâturage. Par le biais d’activités de réseautage et de 
formations en collaboration avec des experts du milieu, la cohorte avait 
comme objectif de :
• Favoriser l’échange d’informations entre les entreprises pour accélérer 
l’implantation de pratiques agroenvironnementales;
• Stimuler le réseautage et le codéveloppement entrepreneurial;
• Rassembler les entreprises agricoles en groupes de travail et les 
mobiliser autour d’un ou plusieurs thèmes particuliers en fonction de 
leurs besoins;
• Amener les entreprises à s’engager dans la mise en place de pratiques 
agroenvironnementales.
Deux activités de réseautage et une formation ont eu lieu au 
printemps 2023. Les prochaines activités sont prévues à l’automne 2023.

Adaptation des entreprises agricoles de la  
Capitale-Nationale–Côte-Nord aux changements 
climatiques

L’objectif principal de ce projet est de favoriser la lutte contre les 
changements climatiques et la résilience des fermes de la Capitale-
Nationale et de la Côte-Nord aux changements climatiques. Un projet 
se déroule sur cinq entreprises de la Capitale-Nationale et deux de la 
Côte-Nord.
• En collaboration avec Agriclimat, une 
démarche diagnostique permettra 
d’évaluer le bilan des gaz à effet de 
serre (GES) et la vulnérabilité aux 
changements climatiques de chaque 
ferme;
• Recommandations d’actions visant une 
meilleure adaptation aux changements 
climatiques, des réductions de GES et/
ou la séquestration du carbone;
• Partage de connaissances sur 
l’ensemble de la région. 
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Recyclage des plastiques agricoles

Le 21 juin 2022, le ministère de l’Environnement et de la Lutte aux changements climatiques 
a annoncé vouloir assujettir de nouveaux produits à la responsabilité élargie des producteurs 
(REP), dont les plastiques agricoles. C’est donc à partir du 30 juin 2023 que les producteurs 
ou les fournisseurs de plastiques agricoles devront recycler différents produits agricoles. 
L’UPA collabore avec AGRIRÉCUP et les MRC afin de transmettre les préoccupations des 
producteurs et s’assurer de la faisabilité des méthodes de recyclage à venir.

Révision du Plan métropolitain de gestion des matières 
résiduelles de la CMQ

La Communauté métropolitaine de Québec (CMQ) possède des obligations de planification 
et de coordination régionales en ce qui a trait à la gestion des matières résiduelles. 
Conformément à la Loi sur la qualité de l’environnement, la CMQ doit se doter d’un Plan 
métropolitain de gestion des matières résiduelles (PMGMR) et le maintenir en vigueur. 
Depuis 2020, la CMQ a débuté la révision de son PMGMR afin d’obtenir une version révisée 
d’ici le 26 janvier 2024. La Fédération a ainsi fait partie des consultations publiques et a 
présenté un mémoire à l’hiver 2023 afin de transmettre les enjeux concernant le milieu 
agricole. Parmi ces enjeux, on y retrouve entre autres, les défis et les recommandations 
concernant le recyclage des plastiques agricoles et les projets de biométhanisation.

Nos services conseils sont là pour vous !

Le Centre d’Emploi Agricole (CEA) propose des services conseils 
qui sont là pour vous soutenir au quotidien; que ce soit pour des 
conseils en ressources humaines, la main-d’œuvre étrangère, le 
recrutement local, le maintien en emploi, les conflits de travail 
ou encore l’application de la Loi sur les normes du travail. Nous 
pouvons également vous offrir différents programmes de 
subvention salariale pour l’embauche d’un(e) employé(e) ainsi qu’un 
programme de francisation. Contactez-nous, notre équipe est 
présente et à votre écoute!

Le Centre 
d’Emploi Agricole

Un nouveau comité main-d’œuvre

Soucieuse de prendre le pouls des productrices et 
producteurs agricoles et désireuse d’offrir une stratégie 
d’action qui répond aux besoins du milieu, la Fédération 

a mis sur pied un nouveau comité spécialement dédié 
aux enjeux de main-d’œuvre. Composé de plusieurs 

producteurs agricoles provenant de différents secteurs 
d’activités et territoires, ce comité privilégie l’échange et la 
concertation relativement aux enjeux liés à la maind’œuvre 

ainsi que les moyens d’y faire face.

Charlevoix au boulot !

Le 5 novembre 2022, l’équipe du CEA a participé à 
la 24e édition de la foire de l’emploi Charlevoix au boulot ! 
au Domaine Forget. Plusieurs producteurs ou chercheurs 

d’emploi sont venus rencontrer notre équipe afin 
d’échanger sur le recrutement local. Une belle vitrine pour 

le CEA dans la région de Charlevoix.

Les journées agroalimentaires de 
Portneuf

Le 25 avril dernier, le CEA a tenu un kiosque lors des 
journées agroalimentaires portneuvoises organisées par 
la MRC de Portneuf. Plusieurs producteurs agricoles ont 

échangé sur les offres d’emploi, l’identification des besoins, 
les problématiques de recrutement en termes de  

main-d’œuvre et ressources humaines.

Affichage gratuit pour la 
main-d’œuvre locale

Le CEA a décidé d’offrir, à titre gracieux 
pour l’année 2023, l’affichage pour la 

main-d’œuvre locale sur ses plateformes 
afin de donner un petit coup de pouce 

aux producteurs. Profitez-en ! 
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Présentations de l’offre de service du CEA

Le CEA a réalisé plusieurs présentations tout au long de 
l’année pour dévoiler son offre de service désormais complète. 
Une présentation faite lors de l’assemble générale annuelle de 
l’UPA de la Côte-de-Beaupré, le 1er février dernier, devant une 
quarantaine de producteurs, a été très appréciée. Les services 
ont également été présentés à l’ensemble du personnel de 
la Fédération afin que tous puissent être en mesure de les 
recommander, le cas échéant, aux productrices et producteurs 
agricoles. Enfin, une approche a été amorcée afin de renouer 
des liens auprès des divers organismes en employabilité de 
la région de la Capitale-Nationale, notamment utiles pour le 
recrutement d’une main-d’œuvre locale.

Le Centre 
d’Emploi Agricole

Carrefour Jeunesse Emploi dans 
Charlevoix

Le 31 mai dernier, le CEA a été invité au 
Carrefour Jeunesse Emploi de La Malbaie pour 
participer à l’évènement Compétence emploi, 
un mini salon de l’emploi ayant pour objectif de 
permettre aux jeunes chercheurs de travail de 
développer leurs compétences en entrevue tout 
en ayant l’opportunité de trouver un emploi en 
agriculture. 

Panier de service du CEA

Webinaires avec la Financière Agricole 
du Québec

La Fédération en collaboration avec la Financière 
agricole du Québec (FADQ), a organisé quatre 
webinaires d’information portant notamment sur 
l’assurance récolte foin, les programmes AGRI, le 
programme récolte/grains, l’assurance récolte bleuets 
et abeilles et les programmes de financement (PIC 
et PHTI). Ces évènements interactifs ont permis 
aux producteurs d’échanger avec les représentants 
de la FADQ afin d’en apprendre davantage sur les 
programmes et services disponibles et de poser leurs 
questions.

Formation sur la sécurité routière

En mars dernier, près de 40 producteurs ont assisté à 
une formation sur la sécurité routière en collaboration 
avec la Sureté du Québec afin de présenter les divers 
règlements s’appliquant au milieu agricole. Les thèmes 
abordés touchaient, entre autres, l’immatriculation, 
les règles de circulation, les charges et dimensions, 
les permis de conduire, les heures de conduite et 
le transport des matières dangereuses. La séance 
d’information est disponible sur la chaîne YouTube de la 
Fédération.

Les Formations Formation en secourisme en milieu de 
travail CNESST en espagnol 

La Fédération, en collaboration avec une firme spécialisée, a 
offert deux formations en secourisme en milieu de travail en 
espagnol pour les travailleurs étrangers. Ces évènements ont 
permis de former 36 participants prêts à intervenir en cas 
d’incident dans leurs milieux de travail.  

Le Collectif régional en formation agricole

Avec plus de 40 ans d’existence, le collectif en formation 
de la Capitale-Nationale–Côte-Nord est toujours aussi 
pertinent pour le développement des compétences liées à 
l’agriculture dans la région. Cette pertinence est forte, dans 
le contexte effervescent que nous connaissons, s’ajoutant 
aux changements actifs dans les pratiques de production 
et de gestion agricoles, dans les nouvelles technologies et 
les priorités environnementales. Les producteurs agricoles 
ont la chance d’être dotés d’un processus et d’outils de 
perfectionnement pour affronter l’évolution des façons de 
faire.

L’objectif principal du collectif est toujours d’actualité, 
soit de répondre avec efficience aux besoins de 
formation continue des producteurs agricoles et de 
leur main-d’œuvre afin de maintenir la compétitivité de 
leurs entreprises et assurer leur pérennité. Le collectif 
en formation de la Capitale-Nationale–Côte-Nord a 
participé à l’organisation de 16 activités de formation en 
agriculture représentant 293 heures de cours. Elles ont 
attiré 207 participants. Par ailleurs, il faut noter que l’action 
principale du collectif est orientée vers les formations 
de courte durée. La durée moyenne d’une formation de 
courte durée est de 12 heures, avec des groupes moyens 
de 12 participants.
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Une activité sociale réussie pour l’UPA 
de Portneuf

Le samedi 13 août 2022, l’UPA de Portneuf a convié 
toutes les productrices et tous le producteurs du 
territoire à la Ferme J.P. Côté et fils inc. à Neuville. 
L’ancien président de l’UPA locale, M. Demsey Côté, 
ainsi que les membres de sa famille, ont été les hôtes 
de cette activité. Pour l’occasion, plus d’une centaine de 
producteurs ainsi que leurs proches étaient présents 
afin d’échanger ensemble des enjeux de l’heure tout 
en socialisant. Notre travailleuse de rang, Mme Myriam 
Lachance, était présente pour l’occasion en plus de 
certains partenaires. 

L’UPA de Québec, Jacques-Cartier protège ses terres agricoles 

L’UPA de Québec, Jacques-Cartier, en collaboration avec le regroupement citoyen Collectif SOS terres agricoles 
et milieu de vie, a lancé une offensive en janvier 2023 dans le but d’informer les citoyens de Saint-Augustin-de-
Desmaures du projet de plan d’urbanisme proposé par la ville. Celui-ci prévoit l’exclusion de 164 hectares de la zone 
agricole afin de permettre la construction de résidences et l’agrandissement du parc industriel. À cet effet, un dépliant 
a été transmis par la poste à tous les résidents afin de les sensibiliser aux conséquences qu’engendrerait la mise en 
œuvre du plan d’urbanisme. L’UPA de Québec, Jacques-Cartier s’inquiète des intentions de la municipalité et a été 
présente lors de plusieurs conseils municipaux pour faire valoir sa position. L’UPA locale continue d’être vigilante dans 
ce dossier alors que la ville prévoit présenter son plan d’urbanisme vers la fin de l’année 2023. 

L’UPA de l’Île d’Orléans ne lâche pas le 
dossier du pont 

Monsieur François Blouin, président de l’UPA de l’Île 
d’Orléans, M. François Turcotte, administrateur et 
M. Frédéric Blais, producteur, ont rencontré Mme Kariane 
Bourassa en mars dernier afin de faire le point sur les 
limitations de charge du pont de l’Île d’Orléans. Ces 
limitations causent toujours des préjudices importants 
à certains producteurs. Depuis, une annonce quant au 
report de la livraison du pont a été faite et les pressions 
se poursuivent auprès des différents ministères et de la 
députée afin de compenser justement les productrices et 
les producteurs de l’Île d’Orléans.

Un atlas des terres en friche sur la Côte-Nord

Porté par la Fédération en collaboration avec l’UPA de la Côte-
Nord, et réalisé par Agriboréal Service Conseils, l’atlas a pour but de 
procurer un outil aux MRC de la Haute-Côte-Nord, Manicouagan 
et Sept-Rivières afin de mieux connaître l’état des friches agricoles 
et agroforestières en vue de favoriser leur mise en valeur. Il est 
disponible sur le site de la Fédération. 

Le projet Acropole se termine 
pour l’UPA de Charlevoix-Est

Soucieuse de la pérennité des 
entreprises, l’UPA de Charlevoix-
Est, la MRC, le MAPAQ et le réseau 
Agriconseils ont mis en œuvre le projet 
Acropole afin de contrer la diminution 
du nombre de fermes dans la région 
et démystifier le transfert d’entreprise. 
Plusieurs conférences sur des thèmes 
incontournables comme la cogestion, la 
fiscalité agricole et les aspects gravitant 
autour d’une démarche de transfert, ont 
été offertes aux producteurs au travers 
d’activités ludiques. Acropole aura permis 
à 22 entrepreneurs agricoles de socialiser 
tout en réfléchissant à une démarche 
concrète pour la pérennité de leur ferme. 

L’UPA de la Côte-de-Beaupré  
se réunit

En juin dernier, les productrices et les producteurs 
de la Côte-de-Beaupré se sont réunis à l’occasion 
d’un souper à l’Auberge Baker. L’événement fut 
très populaire puisque plus d’une cinquantaine de 
personnes ont assisté à la soirée. L’activité était 
offerte aux productrices et producteurs ainsi qu’à 
leurs familles, leur permettant d’échanger entre 
eux avant la période estivale. Ces moments sont 
toujours un grand succès en raison de la belle 
mobilisation des producteurs de la Côte-de-
Beaupré. 

Un nouveau rôle d’évaluation aux Éboulements fait réagir l’UPA 
de Charlevoix

Interpellée par les producteurs des Éboulements, l’UPA de Charlevoix-Ouest, en collaboration 
avec la Fédération, a entrepris diverses actions pour contester le nouveau rôle d’évaluation de 
la municipalité afin de réduire les comptes de taxes 2023 des entreprises agricoles. Plusieurs 
représentations ont eu lieu : rencontre avec la Confédération et les producteurs concernés, 
soutien aux producteurs dans leurs demandes de révision et visites terrain d’un technologue 
en évaluation agricole pour soutenir cette démarche de contestation. Plus de 12 producteurs 
ont déposé une demande de contestation auprès de la MRC de Charlevoix.

30 31



RA
PP

OR
T 

AN
NU

EL
 2

02
2-

20
23 Membres du 

conseil 
d’administration au

31 juiLLET 2023

Direction

Yves Laurencelle, président
Luce Bélanger, vice-présidente
Chantal Savoie, directrice régionale

Représentants des UPA locales

Keven Émond, président de l’UPA de la Côte-Nord
Michel Dufour, président de l’UPA de Charlevoix-Est
Nicol Simard, président de l’UPA de Charlevoix-Ouest
Réjean Morency, président de l’UPA de la Côte-de-Beaupré
François Blouin, président de l’UPA de l’Île d’Orléans
Gabriel Lalancette, président de l’UPA de Québec, Jacques-Cartier
Christian Hébert, président de l’UPA de Portneuf
Gilles Grandbois, vice-président de l’UPA de Portneuf

Représentants des principales productions

Alain Gauthier, président des producteurs et productrices acéricoles de Québec–Rive-Nord
Philippe Alain, président des producteurs de bovins de la Capitale-Nationale–Côte-Nord
Réjean Laquerre, président des producteurs de grains de la Rive-Nord
Martin Auclair, président des producteurs de lait de Capitale-Nationale–Côte-Nord
Jennifer Paquet, représentante des éleveurs de volailles
Gaétan Boudreault, président du syndicat des propriétaires forestiers de la région de Québec
Guy Pouliot, représentant des producteurs de fraises et framboises
François Turcotte, président des producteurs de pommes de l’Est-du-Québec
Daniel Harvey, représentant des producteurs de petits fruits
Mathieu Langlois, représentant des éleveurs de porcs

Merci à Simon Plante, ancien représentant des producteurs de fraises 
et framboises pour son implication pendant plusieurs années au sein 

du conseil d’administration. Merci également à Claude Leclerc pour sa 
participation aux conseils d’administration des dernières années à titre de 

substitut pour l’UPA de la Côte-de-Beaupré.

Autres représentants

Patrick Derome, représentant des producteurs pour une autre production végétale
Michel Éthier, représentant des producteurs possédant une ferme de petite taille
Serge Pelchat, représentant des producteurs pour une autre production animale
Francis Blouin, président de l’association de la relève agricole de la Capitale-Nationale–Côte-Nord.
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Les membres
du personnel

Pour l’année financière du 1er août 2022 au 31 juillet 2023

Vie démocratique
 
Manon Vial, agr.   Directrice
Hugo Berthiaume   Conseiller en vie démocratique
Marie-Maude Fortin   Conseillère en vie démocratique
Stéphanie Desrosiers, agr.  Conseillère en vie démocratique
Nicole Langlais    Conseillère en vie démocratique
Annie-Pier Paradis, agr.   Conseillère en agroenvironnement
Catherine Vigneault   Conseillère en communication et vie  
    démocratique
Marie-Claude Denys   Technicienne en administration

Centre d'emploi agricole

Manon Vial, agr.    Directrice
Marie-Claude Denys  Technicienne en administration
Phone Inthavong   Conseiller en emploi et en   
    ressources humaines

Administration
 
Chantal Savoie, CPA, M. Sc. Directrice régionale
Esther Bilodeau   Secrétaire-réceptionniste
Caroline Bédard   Technicienne comptable
Suzanne Durand   Technicienne comptable
Alex Lakhoul   Technicien comptable

Service de comptabilité et fiscalité
 
Martin Boivin, CPA Fiscaliste
Nathalie Bouchard Technicienne comptable
Sylvie Brassard  Secrétaire de service
William Daza   Technicien comptable
Sabrina Girard  Conseillère en comptabilité
Laurence Martel  Étudiante en comptabilité
Claudine Mayrand Technicienne comptable
Shuyan Meng  Technicienne comptable senior
Johanne Morin  Technicienne comptable senior
Suzie Paré  Secrétaire de service
Sylvie Provencal  Technicienne comptable
Marie-Pier Rivest  Technicienne comptable

Nathalie Savard  Technicienne comptable

 

SCFA Capitale-Nationale–Côte Nord inc.
 
Olivier Bouffard, CPA   Président
Émilie Beaudoin, CPA   Comptable
France Blanchet, CPA   Comptable
Audrey Blouin, CPA   Comptable auditrice
Roland-Paul Bouffard, CPA  Comptable
Jessie Anne Garneau-Bourassa, CPA Comptable auditrice
Martine Caron, CPA   Comptable
James Denhez    Conseiller en comptabilité

Service Forestier
 
Vincent Lévesque Directeur général
Caroline Houde  Directrice adjointe à la foresterie
Martin Bélanger  Conseiller à la mise en marché
Katia Fevry  Secrétaire de service
Nicolas Guertin  Technicien comptable
Thérèse Julien  Secrétaire de service
Chantale Labrecque Technicienne comptable
Michel Paradis  Conseiller technique en foresterie
Manon Trudel  Conseillère technique en foresterie
Britanie Tull  Contrôleur financier

Diane Denis   Adjointe à la direction
Vanessa Auger, tech. f.  Conseillère technique en foresterie
Alain Lamontagne  Directeur adjoint à l'administration
Gaétane Létourneau  Technicienne comptable
Sophie Panaccio    Secrétaire-réceptionniste
Suzanne Picard   Technicienne comptable
Kélyna-Djoon Poulin, M. ATDR Aménagiste et conseillère en développement régional
Alexis Turmel    Conseiller spécialisé en informatique et comptabilité
 

Ils nous ont quittés au cours des 
derniers mois, pour relever de 
nouveaux défis professionnels ou pour 
la retraite après plusieurs années 
de service au sein de l’UPA ou de la 
SCFA. Nous les remercions pour leur 
contribution.
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Service affaires démocratiques
et emploi agricole

• Aménagement du territoire
• Communications
• Développement régional
• Environnement
• Formation
• Main-d’œuvre locale et étrangère
• Mise en marché
• Protection du territoire et des activités agricoles
• Référencement pour la relève agricole
• Valorisation de la profession
• Vie démocratique

Service forestier  
(Syndicat des propriétaires forestiers de la région de 
Québec)

• Gestion du Plan conjoint des producteurs de bois de la 
région de Québec
• Mise en marché collective des bois 
• Information et formation 
• Expertise professionnelle et technique
• Représentation auprès des gouvernements, des 
institutions et des groupes d’intérêt 

Service de comptabilité et fiscalité

• Planification fiscale et réorganisation d’entreprises
• Planification pour l’achat, la vente et le transfert 
d’entreprises
• Préparation des déclarations de revenus
• Préparation d’états financiers
• Préparation et transmission de données financières pour 
les programmes Agri-stabilité et Agri-investissement
• Tenue de livres comptables
• Service de paie pour les employeurs

Coordonnées :
Fédération de l’UPA de la Capitale-Nationale–Côte-Nord
5185, rue Rideau, Québec (Québec) G2E 5S2
418-872-0770
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